

Actividades del Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe en el año 2005

El Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe ha continuado desarrollando a lo largo del año 2005 un programa de actividades de promoción de los derechos humanos, estructurado en torno a sus cuatro ejes o líneas de actuación: docencia, investigación, difusión y acción. A su vez, las diferentes actuaciones concretas pueden ser encuadradas en las tres grandes áreas temáticas de trabajo del Instituto: el área Crisis y Acción Humanitaria, el área Migraciones, y el área de Derechos de los Pueblos Indígenas.

Por lo que se refiere a la docencia, el Instituto ha desarrollado este curso la undécima edición del Master / Experto en Acción Internacional Humanitaria (NOHA), así como el Master Europeo en Derechos Humanos y Democratización, en su octava edición. Alrededor de 30 alumnos procedentes de más de 15 países diferentes de Europa, América y Asia han participado en dichos programas docentes. En el caso del Master/ Experto en Acción Internacional Humanitaria, en el 2005, el Instituto de Derechos Humanos fue quién se responsabilizó de organizar el Programa Intensivo, con la presencia de más de 200 personas entre ponentes y participantes. Como novedad, desde el curso académico 2004-2005, el Máster en Acción Internacional Humanitaria-NOHA ha sido seleccionado por la Comisión Europea como Programa Erasmus Mundus lo que ha potenciado la movilidad del alumnado y de investigadores entre las distintas universidades de la red (europea y a partir de ahora también internacional) así como gozar de becas de estudio a quienes provienen de terceros países.

Paralelamente a la realización de ambos Masteres, diversos miembros del instituto han impartido cursos de doctorado tanto en la propia Universidad de Deusto como en otras universidades españolas.

Dentro del programa de investigación, durante el pasado año se ha procurado continuar con el impulso de la investigación en aquellas áreas consideradas prioritarias por el Instituto, y a su vez relacionadas directamente con los programas docentes: a) Derechos humanos y diversidad cultural, primordialmente enfocada a estudiar las nuevas realidades multiculturales y los conflictos motivados por razón de las identidades colectivas, todo ello desde una óptica multidisciplinar; y, b) Derechos humanos y acción humanitaria, centrada en abrir un espacio de reflexión e intercambio entre el mundo académico y los actores de la acción humanitaria desde la perspectiva de la defensa y la protección de los derechos humanos.

Dentro de las investigaciones propias del Instituto, destaca la finalización del proyecto titulado «Análisis de la cooperación internacional en Guatemala en materia de derechos humanos», que, partiendo del marco de los acuerdos de paz, pretende analizar el impacto real de la cooperación internacional a lo largo de los años transcurridos desde la firma de los acuerdos. En la actualidad hay otros proyectos de investigación en curso, uno por cada una de las líneas de investigación. En el caso de la primera línea, derechos humanos y diversidad cultural, el proyecto en curso se titula «Identidad islámica y espacio público en el País Vasco». En cuanto a la otra línea de investigación, derechos humanos y acción humanitaria, el proyecto en curso lleva por título «La acción humanitaria como instrumento de Protección de los derechos humanos: la práctica de las agencias humanitarias en Colombia y su impacto».

Respecto al programa de difusión del Instituto, pueden señalarse en este repaso, las diferentes líneas de publicaciones, el servicio de documentación y las acciones externas de difusión.

Por lo que se refiere a los cuadernos de derechos humanos se ha continuado con la publicación de 5 números, uno de ellos en euskera. Los títulos aparecidos a lo largo del pasado año son los siguientes:

- *La salud como derecho humano*, por Víctor de Currea-Lugo.
- *De habitaciones propias y otros espacios negados*, a cargo de Joaquín Herrera Flores.
- *La corte penal internacional ante el crimen de violencia sexual*, de Maider Zorrilla.
- *La cultura como derecho en América Latina. Ensayo sobre la realidad postcolonial en la globalización*, escrito por Asier Martínez de Bringas.
- *Kontsumitzaileen eskubideak*, a cargo de Patxi Juaristi.

Adicionalmente a la publicación de los cuadernos, a lo largo del año 2005 se ha editado la segunda edición de esta misma publicación, el «Anuario 2005 de Acción Humanitaria y Derechos Humanos».

Paralelamente a esta labor de publicación que realiza el Instituto como tal, es importante resaltar la publicación de artículos de revistas, capítulos en diferentes monografías o ponencias en congresos de los diferentes miembros del Instituto en otros ámbitos universitarios o institucionales externos al mismo.

Como es norma habitual, la sala de documentación del Instituto ha permanecido abierta a los alumnos/ as que siguen los masteres y programas de formación y a investigadores o miembros de organizaciones sociales que requieran la necesidad de recibir asesoramiento o ayuda en alguna de las áreas que trabaja el Instituto. Dicha sala de documentación se encuentra equipada con ordenadores y presenta un material informático e información bibliográfica disponible ante cualquier petición.

Finalmente, dentro de este programa de difusión, el Instituto ha organizado actividades de difusión como conferencias, seminarios y encuentros de carácter restringido y abierto, de contacto y divulgación del trabajo que se está desarrollando por las personas y organizaciones que trabajan en el campo de los derechos humanos. Dentro de estas actividades, el Instituto en consorcio con la Fundación Alboan, ACNUR, Medicus Mundi Bizkaia, Médicos del Mundo, Bilbo Etxezabal, CEAR e Intermón-Oxfam, se ha mantenido con la organización de dos semanas dedicadas al continente africano bajo el título de «Africa imprescindible». Otra actividad organizada en colaboración, en este caso con IPES, en

Pamplona, han sido unas jornadas sobre cine y derechos humanos. Junto al aula de derechos humanos de IPES se organizó un «seminario de expertos en seguridad y derechos humanos en el desarrollo de políticas públicas». Por último, en San Sebastián, se ha continuado con un curso sobre derechos humanos, «Derechos económicos, sociales y culturales: el reto de los Derechos Humanos en la defensa de la justicia social», así como de unas jornadas sobre el Estado social y otras sobre la realidad africana.

El programa de acción se centra principalmente en la participación en proyectos de cooperación en el ámbito de los derechos humanos. Durante el año 2005, se ha afianzado el programa de acción del instituto, primándose programas de acción con organizaciones y universidades indígenas y programas de acción dedicados a la formación de líderes indígenas en materia de derechos humanos. La actividad más relevante en este sentido ha seguido siendo el Programa de Formación en Derechos Humanos para Pueblos Indígenas de América Latina. Este programa tiene su origen en el Programa de Becas Indígenas de Naciones Unidas, que desde 1997 ofrece la posibilidad de formación a líderes indígenas de todo el mundo en cuestiones relacionadas con los derechos humanos y las organizaciones internacionales. El programa que se desarrolla en Deusto, surge como complemento del desarrollado en Naciones Unidas y en colaboración directa con dicha organización internacional, a fin de incorporar a los representantes indígenas de habla no inglesa del continente americano que siempre ha presentado serios obstáculos para acceder a dichas becas por cuestiones lingüísticas. Como fruto de diversos contactos entre el Instituto y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, se decidió la organización del programa paralelo en Bilbao por parte del Instituto y, como consecuencia de ello, durante 2005 hemos desarrollado la quinta promoción del mismo. El proyecto tiene un componente formativo muy relevante orientado a la acción de presión política, con una vocación eminentemente práctica hacia la realidad y problemas que afrontan estos Pueblos Indígenas en el conjunto de la comunidad internacional.

Paralelamente a este programa se han continuado con diversas actividades de acción, iniciadas ya en cursos pasados, pero que han seguido vigentes durante el año 2005. Así por ejemplo, se ha continuado desarrollando, en consorcio con la ONG Alboan y con el instituto universitario Hegoa, en su segunda fase, un proyecto de «Sistematización de experiencias sobre participación ciudadana» para diseñar una metodología de sistematización adecuada dentro

de este campo específico, darla a conocer a la sociedad y demostrar su aplicabilidad a través de la puesta en marcha de diversos procesos de sistematización. En el marco de dicho proyecto, se celebró un taller internacional con el título «Compartiendo nuestra sistematización en torno a la participación». También se está colaborando activamente en la creación de un marco universitario de enseñanza para los pueblos indígenas en Ecuador y en Bolivia, a través del apoyo y asesoramiento a diversas organizaciones indígenas en sus procesos de creación de Universidades indígenas y de postgrados dirigidos a los pueblos indígenas en cuestiones relacionadas con los derechos humanos. En el caso de Ecuador, se ha concretado la creación del Postgrado Universitario sobre Pueblos Indígenas y Derechos Humanos del Ecuador y que dará comienzo en Otoño del 2006. Por otra parte, dando continuidad a la edición del año pasado, se organizó en San Sebastián el II Encuentro de

Derechos Humanos bajo el título «La seguridad preventiva como nuevo riesgo para los derechos humanos» en donde representes de Naciones Unidas, ONG y del mundo académico han participado y debatido sobre los nuevos riesgos que afectan y que deben afrontar los derechos humanos en la globalización, analizando el concepto de seguridad jurídica en cuanto expresión que da medida de las nuevas formas de vulneración de derechos humanos en el mundo, así como sugerir propuestas y mecanismos de actuación, que desde distintas disciplinas y puntos de vistas proponen afrontar los riesgos que la denominada «intervención preventiva» introduce en nuestras vidas. En cuanto al grupo de contacto sobre acción humanitaria, durante el año 2005 se han celebrado dos sesiones del mismo, en las cuales se han abordado la cuestión del «código de conducta en su décimo aniversario» y «el papel de los actores locales en la acción humanitaria».

Pedro Arrupe Giza Eskubideen Institituaren jarduerak 2005. urtean

Pedro Arrupe Giza Eskubideen Institituak giza eskubideak sustatzeko jardueren programa garatzen jarraitu du 2005ean, bere ohiko lau lan ildoetan: irakaskuntzan, ikerketan, zabalkundean eta ekintzan. Bestalde, egin diren lan zehatzak Institituak lantzen dituen hiru gai-arlo nagusien ingurukoak izan dira: Krisiak eta Ekin-tza Humanitarioa, Migrazioak, eta Herri Indigenen Eskubideak.

Irakaskuntzari dagokionez, Institituak Nazioarteko Ekintza Humanitarioko Master/Aditu programak (NOHA) eman ditu hamaiagarrenez, eta Giza Eskubideei eta Demokratizazioari buruzko Europako Masterra zortzigarrenez. Europa, Amerika eta Asiako 15 herrialdetako 30 ikaslek hartu dute parte graduondoko programa horietan. Nazioarteko Ekintza Humanitarioko Master/Adituaren kasuan, 2005ean, Giza Eskubideen Institutua arduratu zen Programa Trinkoa antolatzeaz, hizlari eta parte hartzaleen artean 200 pertsona baino gehiago hurbildu zirelarik. Berrikuntza gisa, 2004-2005 ikasturtetik aurrera, Nazioarteko Ekintza Humanitarioko Masterra Erasmus Mundus programa aukeratu du Europako Batzordeak. Horrek sustatu egin du sareko (Europako eta, oraindik aurrera, nazioarteko) unibertsitateen arteko ikasleen eta ikertzaileen arteko mugikor-tasuna eta ikasketa bekak izateko aukera izan dute beste herrialde batuetatik datozenek.

Masterretatik aparte, institutuko kide batzuek doktoregoko ikastaroak eman dituzte bai Deustuko Unibertsitatean bertan, bai Espainiako beste unibertsitate batzuetan.

Ikerketa programaren barruan, iazko urtean, Institituak lehen-tasunekotzat jotzen dituen eta irakaskuntzako programekin lotura zuzena duten arloetako ikerketa bultzatzen jarraitu du:

a) Giza eskubideak eta kultur anitzasuna, gehienbat kultura anitzeko errealitate berriak eta talde nortasunak direla-eta sortutako gatazkak ikertzera bideratuta, diziplina anitzeko ikuspegitik; eta, b) Giza eskubideak eta ekintza humanitarioa, mundu akademikoaren eta ekintza humanitarioa egiten dutenen artean gozoetarako eta trukerako bide bat urratzen bideratuta, giza es-kubideen defentsaren eta babesaren ikuspegitik.

Institituak egindako ikerketen artean, nabarmentzekoa da «Análisis de la cooperación internacional en Guatemala en ma-teria de derechos humanos» izeneko proiektuaren amaiera. Bake akordioak abiapuntu hartuta, haien sinaduratik hona nazioarteko lankidetzak nolako eragina izan duen benetan aztertzen du. Gaur egun beste ikerketa proiektu batzuk daude abian, ikerrido bakoi-tzean bat. Lehenengo ikerridoan, giza eskubideak eta kultur anitzasuna izenekoan, «Identidad islámica y espacio público en el País Vasco» du izena aribidean dagoen proiektuak. Bigarren ikerridoari dagokionez, giza eskubideak eta ekintza humanitarioari buruzkoa, hain zuzen, aribidean dagoen proiektuaren izena «La acción hu-manitaria como instrumento de Protección de los derechos huma-nos: la práctica de las agencias humanitarias en Colombia y su impacto» da.

Institituaren zabalkunde programari dagokionez, Institituaren argitalpenak, dokumentazio zerbitzua eta kanpoko ekintzak aipatuko ditugu.

Giza eskubideei buruzko koadernoei dagokienez, iaz bost zenbaki argitaratu dira, euretako bat euskaraz. Hona hemen izenburuak:

— *La salud como derecho humano*, Víctor de Currea-Lugo.

- *De habitaciones propias y otros espacios negados*, Joaquín Herrera Flores.
- *La corte penal internacional ante el crimen de violencia sexual*, Maider Zorrilla.
- *La cultura como derecho en América Latina. Ensayo sobre la realidad postcolonial en la globalización*, Asier Martínez de Bringas.
- *Kontsumitzaleen eskubideak*, Patxi Juaristi.

Koaderno hauen argitalpenaz gain, 2005ean zehar honako argitalpen honen bigarren edizioa plazaratu da: «Ekintza Humanitarioaren eta Giza Eskubideen Urtekaria. 2005».

Institutuak egiten duen argitaratzeko lanarekin batera, aipatzekoak dira Institutuko kideek beste unibertsitate eta erakunde batzuetan egindako ekarpenak, hala nola, aldzikarietan argitaratutako artikuluak, monografietako kapituluak eta biltzarretan aurkeztutako ponentziak.

Ohi bezala, Institutuko dokumentazio gela zabalik egon da masterretan eta prestakuntza programetan ari diren ikasleentzat eta Institutuak lantzen dituen arloetan aholkua edo laguntza behar duten ikertzaileentzat eta gizarte erakundeetako kideentzat. Dokumentazio gela ordenagailuz hornituta dago eta bertako material informatikoa eta informazio bibliografikoa behar duenaren esku daude.

Azkenik, zabalkunde programaren barruan, Institutuak hitzaldiak, mintegiak eta topaketa itxi eta irekiak antolatu ditu giza eskubideen arloan lan egiten duten pertsonak eta erakundeak harremanetan jartzeko eta haien lanaren berri zabaltzeko. Ildo horretatik, Institutua, Alboan Fundazioa, ACNUR, Medicus Mundii Bizkaia, Munduko Medikuak, Bilbo Etxezabal, CEAR eta Intermón-Oxfam elkartuta, Afrikari buruzko bi aste antolatu dira «Afrika behar-beharrezko» izenburuean. Halako beste ekitaldi bat, IPESeikin batera antolatua Iruñean, zinemari eta giza eskubideei buruzko jardunaldia izan da. IPESeiko giza eskubideen aretoarekin batera antolatu zen «politika publikoen garapeneko segurtasuneko eta giza eskubideetako adituen mintegia». Azkenik, Donostian, giza eskubideei buruzko ikastaroak ematen jarraitu dugu: «Giza, gizarte eta kultur eskubideak: Giza Eskubideen erronka justizia sozialaren defentsan». Eta jardunaldiak ere antolatu ditugu Estatu sozialaz eta Afrikako errealitateaz.

Ekintza programa giza eskubideen arloko lankidetza proietuetan parte hartzera dago bideratuta. 2005ean sendotu egin da

Institutuaren ekintza programa; lehentasuna eman zaie erakunde eta unibertsitate indigenekiko ekintza programei eta lider indigenak giza eskubideetan prestatzekoei. Hortaz, jarduerarik nabarmenena Latinoamerikako Herri Indigenak Giza Eskubideen Arloan Prestatzeko Programa izan da. Nazio Batuen Indigenatzako Beken Programan du jatorria eta 1997tik giza eskubideetan eta nazioarteko erakundeetan mundu osoko lider indigenei prestakuntza ematen die. Deustun egiten den programa hau Nazio Batuetan egiten denaren osagarri gisa sortu zen, Amerikako ordezkari indigena ingelesdun ez zirenek, hizkuntza zela-eta izaten zituzten oztopoak gainditu eta programa horietan parte harrezaten. Institutuaren eta Giza Eskubideen aldeko Nazio Batuen goi-komisarioaren artean izandako harremanen ondorioz, Bilbon programa paraleloa antolatzea erabaki zen eta horren emaitza dugu 2005ean izan den seigarren promozioa. Proiektuak presio politikoko ekintzara bideratutako prestakuntza nabarmena du, Herri Indigena hauek nazioartean aurre egin behar dieten egoera eta arazoetara praktikoki zuzenduta baitago.

Programa honekin batera, aurreko ikasturteetan hasi baina 2005ean oraindik indarrean egon diren zenbait jarduerarekin jarraitu dugu. Esaterako, Alboan GKEarekin eta Hegoa unibertsitateko institutuarekin batera «Herritarren parte-hartzeari buruzko esperientzien sistematizazioa» izeneko proiektua ari da garatzen bere bigarren fasean. Honen bitartez, arlo zehatz honetarako sistematizazio metodologia egoki bat diseinatu nahi da, gizarteari ezagutzera eman eta, sistematizazio prozesu batzuk martxan jarri, bere aplikagarritasuna erakutsi. Proiektu horren barruan, nazioarteko lantegi bat izan zen «Parte hartzearen inguruko gure sistematizazioa konpartituz» izenburuean. Ekuador eta Boliviako herri indigenentzako unibertsitateko hezkuntza esparru bat sortzeko lanean ere ari da Institutua. Erakunde indigenei laguntha eta aholkularitzha ematen zaie Unibertsitate indigenak eta giza eskubideei buruzko graduondokoak sortzeko prozesuetan. Ekuadoren kasuan, Herri Indigenak eta Giza Eskubideak Ekuadoren izeneko Unibertsitateko Graduondokoa sortu da eta 2006ko urrian hasiko da martxan. Bestalde, iazko edizioari jarraipena eman nahian, Giza Eskubideetako II. Topaketak antolatu ziren Donostian «Segurtasun prebentiboa giza eskubideetatz arrisku iturri» izenburuarekin. Bertan parte hartu zuten Nazio Batuetako, GKEetako eta esparru akademikoko ordezkariek eta giza eskubideek globalizazioaren aurrean dituzten arriskuak eta zelan aurre egin arriskuoi eztabaидatu zuten; horrez gain, segurtasun juridiko kontzeptua aztertu zuten, munduan giza eskubideen urraketen

neurri berrien adierazle den aldetik; eta jardunbiderako proposamenak eta mekanismoak iradoki ziren, hainbat diziplina eta ikus-puntutatik «esku hartze prebentiboa» izenekoak gure bizitzetan sartzen dituen arriskuei aurre egiteko. Ekintza humanitarioko

harreman taldeari dagokionez, 2005ean zehar bi saio izan dituzte. Bertan «jokabide-kodea hamargarren urteurrenean» aztertu zen, baita «herrietako ekintzaileen papera ekintza humanitarioan» ere.

Pedro Arrupe Institute of Human Rights activities in the year 2005

Throughout the year 2005, the Pedro Arrupe Institute of Human Rights continued to conduct a programme of activities for the promotion of human rights. The programme is structured around three axes or work plans: teaching, research, diffusion and action, which can, in turn, be categorised into the three main thematic areas of the Institute's work: Crisis & Humanitarian Action, Migration and Indigenous People's Rights.

As regards teaching during the academic year, the Institute conducted the eleventh Master's/Expert degree in International Humanitarian Action (NOHA), as well as the eighth edition of the European MA in Human Rights and Democratisation. Some 30 students from over 15 different countries in Europe, America and Asia took part in these programmes. In the case of the Master's/Expert in International Humanitarian Action, in 2005, the Institute of Human Rights was responsible for organising the Intensive Programme, which gathered more than 200 people between speakers and participants. A novelty of the 2004-2005 academic year was that the MA in International Humanitarian Action-NOHA was chosen as the Erasmus Mundus programme by the European Commission. This has boosted the mobility of both students and research workers between the different university networks (in Europe and now also world-wide), and has led to the provision of grants/scholarships for those coming from countries beyond the EU.

Parallel to both MAs, several members of the Institute have conducted PhD courses not only at the University of Deusto, but at other Spanish universities as well.

Within the research programme, the Institute endeavoured to keep focusing its research work on areas considered to be of top

priority and at the same time directly related to the teaching programmes: a) human rights and cultural diversity, fundamentally based on studying new multicultural realities and conflicts caused by collective interests, all from a multidisciplinary viewpoint; and b) human rights and humanitarian action, concentrating on opening up a space for reflection and exchange between the academic world and humanitarian action agents from the perspective of defending and protecting human rights.

A highlight of the Institute's own research work was the conclusion of the project entitled «An Analysis of International Co-operation in Human Rights in Guatemala». Taking the peace agreement as a framework to begin with, the aim of this project was to analyse the real effect of international co-operation in the years following the signing of this agreement. In the case of human rights and cultural diversity, the project currently being worked on is called «Islamic Identity & the Public Domain in the Basque Country». As regards the human rights and humanitarian action research line, the project in progress at present is «Humanitarian Action as a Tool for the Protection of Human Rights: the Work of Humanitarian Agencies in Columbia and their Impact».

The various kinds of publications, the document service and the external diffusion work stand out in the Institute's diffusion programme.

Five more human rights booklets were published last year, one of them in Basque. The titles of the aforementioned are:

- *La salud como derecho humano*, por Víctor de Currea-Lugo.
- *De habitaciones propias y otros espacios negados*, a cargo de Joaquín Herrera Flores.

- *La corte penal internacional ante el crimen de violencia sexual*, de Maider Zorrilla.
- *La cultura como derecho en América Latina. Ensayo sobre la realidad postcolonial en la globalización*, escrito por Asier Martínez de Bringas.
- *Kontsumitzaleen eskubideak*, a cargo de Patxi Juaristi.

In addition to the publication of these booklets, the second edition of this publication, «The 2005 Yearbook of Humanitarian Action and Human Rights», was edited during 2005.

Parallel to the Institute's work in publishing as such, it should be pointed out that magazine articles, chapters in various monographs and conference papers by several members of the Institute were included in publications by other universities and institutions.

As usual, the Institute document centre kept its doors open to students from MAs and training programmes, as well as to researchers or members of other social organisations requiring advice or help in one of the areas the Institute works in. This centre is equipped with PCs and has IT material and bibliographical information available on request.

Finally, within this diffusion programme, the Institute organised such activities as conferences, seminars and gatherings, of both a restrictive and open nature, so that the people and organisations working in the field of human rights could make or keep in contact with each other and inform one another of the work they are carrying out. Among these activities, in collaboration with the Alboan Foundation, ACNUR, Medicus Mundi Bizkaia, Médicos del Mundo, Bilbao Etxezabal, CEAR and Intermón-Oxfam, the Institute helped with the organisation of two weeks dedicated to the African continent, entitled «Africa imprescindible» (Essential Africa). Another activity, this time organised in collaboration with IPES from Pamplona, was a symposium on cinema and human rights. Alongside the human rights section of IPES, a «Seminar for Experts in Security and Human Rights in the Development of Public Policy» was also organised. Finally, the course on human rights continued in San Sebastián, entitled «Economic, Social & Cultural Rights: the Challenge for Human Rights in the Defence of Social Justice». In the same city, sessions on the Social State and the African reality were also organised.

The programme of action focuses principally on participation in co-operative projects in the sphere of human rights. During

2005, the Institute's programme of action was consolidated, with priority being given to programmes of action with indigenous organisations and universities and others devoted to training indigenous leaders in human rights matters. The most significant activity of this kind continued to be the Human Rights Training Programme for Latin American Indigenous Peoples. This programme has its roots in the United Nations Grants Programme for Indigenous Peoples, which, since 1997, has facilitated the training of indigenous leaders from all over the world in issues related to human rights and international organisations. The programme run in Deusto arose as a complement to that of the UN—and in direct collaboration with the latter—with the aim of involving non-English-speaking indigenous leaders from the American continent, leaders who had previously had serious problems in gaining access to these grants due to linguistic barriers. As a result of frequent discussions between the Institute and the UN High Commissioner for Human Rights, it was decided that the Institute should set up a parallel programme in Bilbao, and 2005 consequently saw the fifth edition of this programme. The project has an important educational component oriented towards the use of political pressure, as well as its essentially practical vocation as regards the reality and problems faced by these Indigenous Peoples as members of the international community.

Various projects for taking action set up in previous years were continued in parallel to this programme during 2005. For instance, the project entitled «Systemisation of Experiences of Citizen Participation», now in its second phase, was continued in collaboration with the ALBOAN charity and the Hegoa university institute. The aim is to design a suitable systemisation methodology within this particular field, present it to society and prove its applicability by setting a number of systemisation processes in motion. In the framework of this project, an international workshop was organised: «Sharing our Systemisation through Participation». Moreover, the Institute is actively collaborating in the creation of an international teaching framework for the indigenous populations of Ecuador and Bolivia. Several indigenous organisations are being provided with support and advice in their establishment of indigenous universities and postgraduate courses for indigenous populations that focus on matters related to human rights. In the case of Ecuador, efforts have been centred on the creation of the University Postgraduate Course on Indigenous Populations and Human Rights in Ecuador, which will begin in the autumn of 2006. On the other hand, so as to carry on where last year's

event ended, the II Human Rights Conference was held in San Sebastián, entitled «Preventive Security Measures as a New Risk for Human Rights». Representatives from the United Nations, charity organisations and the academic world all took part and discussed the new risks affecting and facing human rights in globalisation. They also analysed the concept of legal security with reference to the new means of violating human rights in the world today, and

put forward proposals and mechanisms for action to be taken, all of which recommend from various viewpoints and disciplines how to confront the risks that so-called «preventative intervention» brings into our lives. The humanitarian action contact group for its part, met twice during 2005 in order to deal with the question of the «code of conduct on its tenth anniversary» and «the role of local agents in humanitarian action».

Derechos de autor (Copyright)

Los derechos de autor de esta publicación pertenecen a la editorial Universidad de Deusto. El acceso al contenido digital de cualquier número del Anuario de Acción Humanitaria y Derechos Humanos (en adelante Anuario) es gratuito inmediatamente después de su publicación. Los trabajos podrán descargarse, copiar y difundir, sin fines comerciales y según lo previsto por la ley. Así mismo, los trabajos editados en el Anuario pueden ser publicados con posterioridad en otros medios o revistas, siempre que el autor indique con claridad y en la primera nota a pie de página que el trabajo se publicó por primera vez en el Anuario, con indicación del número, año, páginas y DOI (si procede). La revista se vende impresa Bajo Demanda.